

# GACETA DE MADRID

DEL MARTES 15. DE SEPTIEMBRE DE 1744.

Viena 15. de Agosto de 1744.



NTES de retirarse de esta Ciudad el Conde de *Dobna*, Ministro del Rey de *Prusia*, tuvo una larga Conferencia con los de la Señora Archiduquesa, y les declaró, que el Rey su Amo havia tomado la resolución de contribuir con todas sus fuerzas à restablecer al Emperador en la posesion de sus Estados Hereditarios, y que el medio mas prompto para facilitar la Paz, que tanto conviene, era la restitucion inmediata de los Estados pertenecientes à la Casa de *Baviera*, y que la Señora Archiduquesa mandasse retirar su Exercito de la *Alsacia*. Se asegura, que se le respondió, que nada sería capaz de amedrentar à S. A. Serenísima, ni hacerla variar sus resoluciones; Que siempre se mantenía en el animo de procurar la Paz con razonables, y seguras condiciones, segun conviene à la libertad publica de Europa, y à la del Imperio en particular; y que bien lexos de consentir en mandar retirar su Exercito de la *Alsacia*, estaba determinada à repeler la fuerza con la fuerza, valiendose para este efecto de todos los medios que Dios la havia dado. El General *Luchese*, que los dias passados havia llegado del Imperio, ha partido à juntarse con el General *Batbiani*, llevando un Plan de operaciones, que le debe entregar, para lo que se ha de executar en *Bohemia*, en caso que las Tropas *Prussianas* hagan alguna invasion, lo que, segun todos los antecedentes, tardará poco en suceder, pues por un Correo, que llegó ayer de aquel Reyno, se ha sabido el atribo de los Comissarios *Prussianos* para reglar las contribuciones. Aqui se espera, que en esta critica situacion se hallará la Corte muy socorrida, no solo de sus Aliados, sino de otras Potencias. Las Tropas que estaban en *Baviera*, deben salir de aquel Electorado para marchar à *Bohemia*; y se han expedido ordenes al *Tiról*, para que partan 89. hombres de Milicias à guarnecer las Plazas fuertes de aquel Ducado. El Almagacén, que los *Prussianos* tenían en el Gran *Glogau*, le han transportado à *Schweidnitz*, y à *Glatz*, en las Fronteras de *Bohemia*.

Hamburgo 21. de Agosto de 1744.

LAS Tropas *Prussianas* marchan azia la *Bohemia* en quatro Columnas, dos por la *Lusacia*, y las otras dos por la *Silesia*, y todas se

se deben juntar por la parte de *Praga* el dia 28. de este mes. Las *Austriacas* marchan tambien por varias partes al mismo Reyno; y se dice, que una Partida ha llegado à cinco, ò seis leguas de *Praga*. Se ha hablado con mucha variedad de lo ocurrido entre los Ministros *Saxones*, y los del Rey de *Prusia*, sobre el passo de las Tropas *Prusianas* por el Electorado de *Saxonia*; pero por cartas de *Dresde* de 16. de este mes se ha sabido, que este passo no se pidió por la Corte de *Berlin*, sino unicamente por parte del Emperador, segun las Constituciones del Imperio, respecto de tratarse de Tropas Auxiliares de S. M. Imperial; porque el arribo à *Dresde* de un Ayudante del Rey de *Prusia*, no tuvo por objeto mas que reglar con los Comissarios de *Saxonia* todo lo perteneciente à los Viveres, que se deben dar por dinero à las referidas Tropas, las quales se han recibido con tanta mayor amistad, quanto las Letras Requiritoriales expressan, que el fin de su marcha se dirige à restablecer la tranquilidad en el Imperio. Las cartas de *Varsovia* de 5. de este mes refieren, que el arribo del Conde de *Wallenrød*, Ministro del Rey de *Prusia*, causò à sus Magestades *Polacas*, y à la mayor parte de los Senadores, y Grandes del Reyno, que se hallan en la Corte, especial gusto, porque ha desvanecido enteramente las voces que se havian esparcido, de que las prevenciones de S. M. *Prusiana* estaban destinadas contra esta Republica. Las ultimas cartas de *Francfort* refieren, que habiendo recibido el Emperador noticias de que el Rey de *Francia* estaba muy mejorado, nombrò al Conde de *Tboring* para ir de su parte à *Metz* à cumplimentar à S. M. *Christianissima*; Que el Circulo de *Suevia* ha embiado algunas Tropas à *Kebl*, para reforzar la Guarnicion de este Fuerte; y que se havia recibido un Expresso, con la noticia, que en un Consejo, que se tuvo el dia 19. de este mes en el Exercito *Imperial*, y *Francès*, se havia resuelto marchar en busca de los Enemigos para darles Batalla, y que en esta consequencia, las Tropas combinadas se havian puesto en marcha el dia 20. de este mes; y que por otro Expresso, que despues llegò, se supo, que los dos Exercitos se estaban cañoneando con mucho vigor de una, y otra parte.

Londres 21. de Agosto de 1744.

**A**NTES de ayer recibì un Expresso Mons. *Andrie*, Ministro del Rey de *Prusia*, con un Manifiesto de su Corte, dirigido à justificar la resolucion que S. M. *Prusiana* ha tomado en favor del Emperador, dándole Tropas Auxiliares contra la Señora Archiduquesa. Este Ministro passò al instante à la Casa del Baron de *Haslang*, Embiado Extraordinario de S. M. *Imperial*, para comunicarle los Pliegos que acababa de recibir, y despues estuvo con Milord *Carteret*, Secretario de Estado, con quien tuvo una larga Conferencia. El mismo dia tuvo el Rey en

*Kensington* un gran Consejo con motivo de esta novedad, y de los Pliegos que recibió el Gobierno por varios Expressos, y de su resulta se despacharon otros á las Cortes Estrangeras. Oy se ha dado al Público el Decreto Comissorial del Emperador, exortando á todos los Estados del Imperio para que se unan con S. M. *Imperial* contra la Corte de *Viena*; y tambien el Manifiesto del Rey de *Prusia*, á que se ha añadido una Carta particular de *Viena* en forma de Suplemento.

*La Haya 26. de Agosto de 1744.*

**E**L General *Debrosse*, Embiado Extraordinario del Rey de *Polonia*, y Monf. de *Beck*, Secretario de Embaxada del Rey de *Prusia*, recibieron antes de ayer un Expreso cada uno de *Londres*, que despacharon la misma noche para sus Cortes respectivas. Otros tres Correos passaron por aqui al mismo tiempo, que iban de *Londres* á *Alemania*, y á *Brabante*. Las cartas de *Berlin* de 18. de este mes refieren, que el Rey de *Prusia*, acompañado del Principe *Henrique*, su hermano, y de una numerosa Comitiva, partiò de *Postdam* el dia 15. para ponerse á la frente de su Exercito, y que se havia sabido de *Breslau*, que las Tropas de aquella Guarnicion, destinadas á servir en Campaña, se havian puesto en marcha para entrar en la *Bohemia*, y tambien todas las que se havian juntado en aquellos parages. Por cartas de *Strasburgo* de 20. de este mes se ha sabido, que habiendose juntado enteramente el Exercito combinado de *Imperiales*, y *Franceses*, se puso en marcha la noche del 18. al 19. para acercarse al Rio *Sor*, y que se compone de mas de 900. hombres, con un tren de Artilleria de mas de 100. Cañones. Se ha sabido, que el Exercito de los Aliados del Campo de *Cisois*, en los Países Baxos, ocupaba los mismos Puestos, sin dar disposicion para empresa alguna; y despues que aya recibido la gruesa Artilleria que aguarda, se verá á lo que se determina. La que actualmente tiene en su Campo, solo consiste en 20. Cañones de seis libras de Bala, 84. de tres, y 12. Morteros. Segun el orden de Batalla, este Exercito se compone de dos Lineas, y se asegura, que passa de 600. hombres. Los *Franceses* ocupan tambien sus mismos Puestos, y se avisa, que todos los dias les llegan nuevos refuerzos. El General *Wade* se halla enfermo de peligro en *Anstein*, en donde esta el Quartel general de las Tropas *Inglesas*.

*Metz 25. de Agosto de 1744.*

**L**A quietud en que el Rey se mantuvo el dia 18. de este mes por la tarde, prosiguiò todo aquel dia, y el crecimiento de la calentura, que se temia la noche siguiente, fue tan leve, que no embarazò á S. M. que durmiese ocho horas, sin otra interrupcion, que la del tiempo necesario para tomar dos caldos, y mudar de cama. Este feliz estado de la salud del Rey, bien diferente del de los dias antecedentes, y el

haber cesado los accidentes de la enfermedad, hicieron juzgar el dia 19. por la mañana con fundamento, que S. M. estaba fuera de peligro, y que iba à entrar en la convalecencia. El gozo inexplicable que causò à todos este suceso, se aumenta de dia en dia. El purgante suave que se diò à S. M. el 22. para evitar la repetición de la calentura, acabò de evacuar la colera, que huviera podido ocasionar algun accidente; ha profeguido el Rey experimentando despues una grande mejoría; el puiso se halla en su estado natural, y ayer empezò S. M. à tomar sopa. Oy à medio dia la ha tomado tambien, y por la tarde estuvo levantado cerca de quatro horas, de suerte, que el progreso de su convalecencia anuncia, que el restablecimiento de su salud sera prompto, y tan cabal como se puede desear. La noche passada hizo celebrar el Rey Misa en su Quarto à media noche, y comulgò por devocion de mano del Obispo de *Soissons*, su Limosnero Mayor. La Reyna, que con la noticia que havia recibido del estado en que se hallaba el Rey, havia partido de *Versailles* el dia 15. por la mañana, llegò aqui el 17. à las once y media de la noche, y entrò inmediatamente en el Quarto del Rey. El Señor Delphin, y las Señoras Princesas de *Francia* tuvieron el 20. la satisfaccion de ver à S. M. y de hallarle bueno. El Corregidor, y Regidores de la Ciudad de *Paris*, sobresaltados con las noticias que tuvieron el 15. de la salud del Rey, y movidos de la summa inquietud en que pusieron à toda aquella Ciudad, hicieron partir luego dos Oficiales de la Guardia de ella, à fin de que, para satisfacer al Publico, pudiesen embiar desde aqui noticias del Rey por Correos extraordinarios dos veces al dia, comunicandofelas el Duque de *Gesvres*, Governador de *Paris*, el qual, habiendo sabido que se hizo al Rey segunda sangria del pie el dia 12. vino à esta Ciudad, adonde llegò el 15. El restablecimiento de S. M. ha causado en los que tienen la honra de hallarse inmediatos à su Real persona, el gozo que se puede inferir del afecto, y fidelidad que siempre han manifestado à S. M. y de que es nueva prueba la confusion, y universal desconuelo en que estuvo toda la Corte durante su enfermedad. La Ciudad de *Metz*, y los Habitantes del País *Messin*, que desde el instante del arribo del Rey, y mientras estuvo bueno, se ocuparon en dár pruebas à S. M. de su amor, y respeto, las han rejerado durante su enfermedad con mayores demostraciones, pidiendo à Dios la conservacion del Rey, y solicitando saber por instantes el estado de su salud, lo que han repetido con regocijos publicos desde el instante que estuvieron assegurados de su restablecimiento.

*Paris 29. de Agosto de 1744.*

**T**ODOS los Correos que desde la semana passada han llegado aqui de *Metz* han traído continuadas las noticias de la mejoría, y en-

terno restablecimiento de S. M. lo que ha causado aquí el mayor regocijo, siendo imponderables las demostraciones que en esta Ciudad, y Reyno se han hecho por todos durante la enfermedad de S. M. en Rogativas publicas, y particulares, para pedir a Dios por su salud, y en excessos de gozo, y acciones de gracias por su feliz restauracion, no habiendose manifestado nunca, como en esta ocasion, el amor de los Franceses por su Rey. El dia 22. por la noche fueron admitidos los Embaxadores, y Ministros Estrangeros, que con la primera noticia de la enfermedad del Rey passaron luego à Metz à cumplimentar à S. M. sobre su restablecimiento, y todos fueron introducidos por Mons. de Verneuil. El mismo dia el Conde de Thoring, à quien el Emperador embiò al Rey para informarse del estado de su salud, cumplió con esta Comision, y le presentò una Carta de S. M. Imperial. El Conde de Vandendonck, primer Gentil-hombre de Camara del Elector Palatino, y su Ministro de Estado, que passò à Metz al mismo fin, tuvo el honor de ver al Rey el dia 23. y de dar à S. M. la enhorabuena de parte del Elector, y fueron presentados por el mismo Introdutor, como tambien el Conde de Spada, Mayordomo Mayor de la Duquesa de Lorena viuda, el qual hizo el dia 24. en nombre de esta Princesa su cumplimiento sobre el restablecimiento de S. M. Mons. Dufranc, Secretario del Rey, que sirve en el Tribunal del Parlamento, en cuyo nombre passò à Metz à informarse de la salud de S. M. ha buuelto aqui; y habiendo dado cuenta al Parlamento de que todos los accidentes de la enfermedad havian cessado enteramente, fue este Tribunal el dia 22. por la mañana à la Iglesia de la Santa Capilla à dar gracias à Dios de haver conservado à la Francia la persona de S. M. y asistió al *Te Deum*, en que oficiò de Pontifical el Thesorero de la Santa Capilla. El mismo dia por la noche hubo en esta Ciudad regocijos publicos por orden del Parlamento, en celebridad de la convalecencia de S. M. y todas las Calles estuvieron iluminadas, siendo dificil explicar el alborozo de este Pueblo. La Ciudad estuvo en movimiento toda la noche, y pocos successos se han celebrado con aclamaciones tan generales, ni tan reiteradas. Por el Conde de Montmorenci, à quien el Principe de Conti despachò al Rey, y que llegó à Metz el 24. de este mes por la mañana, supo S. M. que el Castillo de Demont se havia rendido el 17; Que la Guarnicion, compuesta de 18100. hombres, se entregò Prisionera de Guerra; y que se havian hallado en este Castillo 150. millares de Polvora, y 56. Cañones de Artilleria, y que solo havia ocho de hierro. Habiendo llegado el Mariscal de Noailles el dia 21. de este mes à Brumpt con el Exercito del Rey, se viò obligado à dexarle descansar el siguiente, y solo embiò tres Destacamentos, compuestos cada uno de 28. Infantes,

y 14. Cavallos, baxo las ordenes del Cavallero de *Belleisle*, del Conde de *Lowendalb*, y de *Monf. Berchiny*, Thenientes Generales, para picar la Retaguardia de los Enemigos, cuya marcha daba à entender, que el Principe *Carlos* de *Lorena* se disponia à repassar el *Rhin*. El Mariscal de *Noailles* supo el 23. que los Enemigos se retiraban al passo que los Destacamentos se acercaban à ellos, y con esta noticia passò à las alturas de *Haguenau*. En *Bicheveillers* hallò las Tropas, que estaban à las ordenes del Conde de *Lowendalb*, y las hizo passar por *Drusenheim*, y diò orden à los otros dos Destacamentos para adelantarse azia *Fuerte-Luis*, marchando por *Suffelsheim*. Hallandose los Enemigos en este Lugar en gran numero, y en Atrincheramentos formados con cortaduras de Arboles, embiò el Mariscal de *Noailles* al Cavallero de *Belleisle* nuevas Tropas, hizo marchar al mismo tiempo la Brigada de Guardias por *Drusenheim*, para sostener el Destacamento mandado por el Conde de *Lowendalb*, y se puso en marcha con lo restante del Exercito para ir à atacar al Principe *Carlos*, el qual estaba campado la izquierda à sus Puentes de *Benheim*, y la derecha al Lugar de *Rechuangle*. Haviendo sido atacados los Atrincheramentos de *Suffelsheim*, se ganaron con el mayor valor, en que perdieron los Enemigos mucha gente, y se les hizo mas de 200. Prisioneros. El Ataque de los Atrincheramentos, que los Enemigos havian formado cerca del Lugar de *Angenheim*, tuvo el mismo buen suceso, y los Granaderos, despues de haverlos forzado, siguieron à los Enemigos hasta las diez de la noche. Haviendose mantenido el Exercito del Rey en Batalla toda la noche, marchò al amanecer, y empezaba à passar el desfiladero que conduce a *Benheim*, quando el Mariscal de *Noailles* supo, que el Principe *Carlos* se havia aprovechado de la noche para repassar el *Rhin*. Los Enemigos perdieron en los Ataques de los Atrincheramentos cerca de 38. hombres, y se les ha hecho un gran numero de Prisioneros, sin que de nuestra parte aya havido mas que 200. hombres entre muertos, y heridos. El Gran Prior de *Francia* recibì en un muslo un fusilazo, que no se cree de peligro. El Rey recibì estas noticias por el Marquès de *Croissy*, despachado por el Mariscal de *Noailles*, y que llegó à *Metz* el dia 25. a medio dia.

*Madrid* 15. de Septiembre de 1744.

**L** OS Reyes, y Principes nuestros Señores, y los Señores Infantes se mantienen con perfecta salud en su Real Palacio del Sitio de *San Ildefonso*.

Las cartas del Piemonte dàn noticia de que el Señor Infante Don *Phelipe* continuaba gozando de cabal salud, y que los dias 28. y 29. del passado se mantuvo aùn con los Exercitos en *Caraglio*, para cubrir los transportes de los abundantes Almacenes de *Viveres*, que se toma-

ron à los Piemonteses , y dár tiempo à que se perfeccionassen los preparativos del Sitio de Coni , que dexò dispuestos quando partiò en busca del Rey de Cerdeña.

La noche del 28. adelantò D. Francisco Piñateli al pequeño Lugar de Costigliol; distante dos millas de Busca, sobre el camino de Saluzzo, la Compañia de Granaderos del Regimiento de Dragones de Pavia , con su Capitan D. Andrés de Cours , quien se situò , y distribuyò su Tropa, segun convenia al objeto de cubrir aquella avenida. Tuvieron el aviso los Enemigos , y habiendo determinado sorprehenderla , destacaron sobre ella una de 50. Cavallos escogidos , sostenida de otros 200. y porcion de Infanteria , que apostaron en un Puente. Una hora antes del amanecer del dia 29. se acercaron à nuestras Centinelas , que habiendoles preguntado *quien vive?* respondieron *Francia* , y continuado *què Regimiento?* dixeron *Real Piemonte*. D. Andrés de Cours , que conociò el engaño , por las sospechas de la hora , y del parage , mandò hacerles fuego , cargòlos , y persiguiò todo lo que le permitieron sus ordenes , y la prudente precaucion de evitar una emboscada ; tomòles seis Cavallos , muchas Armas , Capas , y Maletas de grupa , matò algunos , hiriò mas de 14. segun noticias posteriores de los Desertores , y finalmente logrò con solos 50. Cavallos batir , y poner en fuga 250. de los Enemigos.

El mismo dia fueron los Ingenieros à reconocer la Plaza de Coni; escoltrados de quatro Compañias de alternacion de España , otras tantas Francesas , y 50. Cavallos de esta Nacion. Salieron los Enemigos al encuentro con tres Piquetes , que cubiertos de unos paredones , hicieron fuego sobre los nuestros. Adelantòse à ellos la Compañia de Galicia , mandada por D. Antonio Diaz de Corps , con tan valeroso denuedo , que à la voz de *rinde* , que le dieron los Contrarios , respondió con una descarga , cuyo acierto les matò siete hombres , y habiendose roto el Fusil al Capitan , se echò con espada en mano sobre los restantes , los obligò à retirarse con aceleracion à la Plaza , y bolviò nuestra Tropa sin otra desgracia , que la de un Soldado levemente herido.

El dia 30. levantò S. A. el Campo de Caraglio , y pasó à las cercanias de Coni , para dár principio al Sitio. Situòse desde luego el Exercito con la derecha al Convento de Augustinos de Nuestra Señora del Olmo , y se transfirió el Destacamento de Piñateli à Centale , y el de Caylà à Tarantasca. Los Desertores , que aquel dia se presentaron , así del Campo Enemigo de Saluzzo , como de Coni , fueron muchos , y los ultimos declararon , que en la Plaza se trabajaba incessantemente en desempedrar las Calles , y destejar las Casas , cubriendolas de tierra , para hacer menor la ruina de las Bombas.

Los dias 31. del passado, y primero del corriente permaneciò el Exercito en el expressado Campo, y los Destacamentos de Piñateli, y Cayla en Centale, y Tarantasca, sin que huviesse ocurrido la menor novedad. Trabajòse en la construccion de un Puente sobre el Rio Estura, para la comunicacion del Exercito en el nuevo Campo sobre Coni, à que se mudò el dia siguiente 2. y en èl quedò establecido, con la derecha à un Convento de Franciscos, y la izquierda al citado de Augustinos de Nuestra Señora del Omo. Cubria esta Linea de circunvalacion, con 50. Batallons, y 55. Esquadrones de ambas Naciones, desde la Puerta de Turin, que cae sobre el expressado Rio, hasta la de Nizza, y se destacaron otros 10. Esquadrones al Rio Gesse, para ocupar con Partidas el circuito restante de la Plaza, y cerrar enteramente su comunicacion, continuando los demàs Cuerpos del Exercito en sus respectivos Puestos para los fines à que se situaron.

Con los repetidos Extraordinarios que S. M. ha recibido de Metz, se tienen continuadas noticias de la felicidad con que el Rey Christianissimo proseguia en su entero restablecimiento; y por orden del Excelentissimo Señor Obispo de Renes, Embaxador de Francia en esta Corte, se cantò el Domingo 6. de este mes, en la Iglesia del Real Hospital de la Nacion Francesa de esta Villa, un solemne *Te Deum*, en accion de gracias de haver recuperado aquel Monarca su importante salud, siendo muy numeroso el concurso que hubo de ambas Naciones.

El dia 5. de este mes muriò en la Ciudad de Badajòz, de edad de 66. años, el Excelentissimo señor D. Gabriel Bernardo de Quiròs Velasco y Cueva, Marquès de Monreal, Capitan General de la Provincia, y Exercito de Estremadura, en cuyo empleo, y los demàs que obtuvo en los Exercitos de S. M. acreditò siempre su zelo, amor, y acertada conducta en el Real servicio. Tambien muriò en esta Villa el dia 8. del corriente, de edad de 55. años, D. Francisco Lobato de Ocampo, del Consejo de S. M. en el de Hacienda, en que desempeñò su amor, y zelo al Real servicio, y tambien en el empleo de Thesorero General, y otros que antes obtuvo.

---

Libro nuevo: *Las admirables Obras, en prosa, y verso, de la Madre Maria do Ceo, Religiosa Francisca de Lisboa*; se hallaran en Castellano en la Porteria de S. Phelipe el Real de esta Corte. El Papel intitulado: *Palacias, y engaños de la Corte, trampas, y estafas de algunos de sus Individuos, y suèssos del Barquillo, y Labapies*; en la Libreria de Joseph Mathias Escrivano, Calle Mayor, Portal de Manguiteros.

---

CON PRIVILEGIO.

EN MADRID: En la Imprenta de la Gaceta, en la Calle de Alcalá.